



XXI Pregón Rociero

*De la Hermandad de
Nuestra Señora del Rocío
Málaga - La Caleta*

*Pregonero: Juan Manuel Guerrero Infantes
Málaga, Mayo del año 2.000*

Para mi hermandad, lesendo
que este no se extravié.

Juan Manuel



uerido Hermano Mayor y Junta de Gobierno de
Nuestra Hermandad del Rocío Málaga La Caleta.

Quiero que quede patente desde el principio mi agradecimiento por el gran honor que para mí supone el que hayáis decidido nombrarme pregonero de nuestra Hermandad para este especial año del segundo milenio. Es un honor y una responsabilidad que no pensaba que pudiera volver a recaer en mi persona, cuando de repente sonó el teléfono en mi trabajo y pensé que Miguel Zurita, que era quien llamaba, me iba simplemente a consultar algún tema profesional. Pero de buenas a primeras me dice : "La Junta de Gobierno ha decidido nombrarte pregonero de este año... ¿aceptas el reto?"... Me quedo de piedra ... no por deseado esperaba que esto se pudiera volver a repetir, y, sin embargo, ahí estaba, y Miguel esperando al teléfono a que yo hablara. Me había quedado sin palabras. No recuerdo bien lo que le dije en aquel momento, pero evidentemente y por el hecho de estar aquí en este sitio esta noche, tuvo que ser que sí. No sé si supe darle las gracias, pues estaba como flotando en una nube. De cualquier forma, creo recordar que al final le dije: "Para mi Hermandad, lo que haga falta, lo que sea, desde donde sea y para lo que sea." Así que, de nuevo, gracias a todos por vuestro apoyo.

Y a todos los presentes, amigos y hermanos en el amor a la Virgen del Rocío, señoras y señores, gracias por acompañarme en este momento de tanta responsabilidad, tan significativo para

nuestra Hermandad y a la vez, y perdonad la inmodestia, tan anhelado por mí.

De nuevo me pongo hoy ante vosotros, después de que lo hiciera por primera vez en el año de 1.991, en el II Pregón Rociero de nuestra Hermandad. Y lo hago nuevamente recogiendo esta antorcha de relevos en la proclamación del Pregón a la Virgen del Rocío, y esta antorcha, este pregón que hace el nº 11 de nuestra Hermandad, será como un canto de vivencias, a modo de preludio de nuestra muy próxima ya, salida hacia el camino del Rocío, a ese camino de recuerdos, sentidos o soñados, que solemos hacer los que pregonamos al Rocío, a sus cosas, a sus vivencias, a sus Hermandades y sobre todo a nuestra sin par Virgen del Rocío. Y quiero que esta antorcha arroje, por medio de cada portador, que en este caso no es otro que el pregonero que hoy os habla, cada vez más luz sobre las cosas del Rocío y del camino, este camino que aparentemente, no es otra cosa más que la finalización de todo un año de trabajo por y para la Hermandad, en nuestro caso nuestra Hermandad de La Caleta, y que viene a ser como un justo premio al final de este esfuerzo continuo, a esta dedicación callada y abnegada por parte de todas las personas que la forman y especialmente la Junta que la rige, para que al final, engrandeciéndola cada día más podamos todos juntos, como hermanos, en una común-unión de ideas y afanes, alcanzar el ansiado premio de postrar nuestros corazones ante nuestra venerada Madre, ante nuestra Pastora y su Hijo Jesucristo, para nosotros, en nuestro lenguaje rociero, El Divino Pastorcillo.

Es en esta ocasión donde especialmente me hubiera gustado ser rociero desde la cuna para poder hablaros con ese encendido afán con ese fácil y a la vez acertado verbo, y la experiencia suficiente en el caminar tras los pasos y el ejemplo de María, como lo hacen ellos, los viejos rocieros, los rocieros de toda la vida. A los que por el hecho de haber nacido ese lugar privilegiado de las marismas, y estar desde siempre físicamente cerca de Ella, esto ya les da de por sí un talante y una postura especiales en la vida, que a otros nos cuesta más trabajo conseguir. De cualquier forma espero, que con el calor con que me acogéis esta noche tan especial para mí, y ese calor y ese ánimo es una cosa que se siente desde aquí arriba, porque traspasa los escalones y llega en toda su intensidad al que os habla, espero, decía antes, poder contaros de modo convincente y creíble nuestras cosas rocieras, pero sobre todo hablaros del amor a la Virgen, amor que nos llama a ser rocieros de corazón, cosa a la que nadie está obligado, pero que nosotros hemos elegido libremente, y esa elección, este camino, este afán por el camino rociero en el devenir de los días de nuestra vida, nos lleva a seguir el ejemplo de María de Nazaret, obediente a Dios Padre y seguidora del camino de Dios Hijo, hasta llegar a ser por sus merecimientos, Ella asunta a los cielos, a las marismas azules, a las marismas eternas para vivir por siempre en la gracia de Dios Espíritu Santo, y nosotros dar gracias a Dios por no habernos equivocado en la elección del ejemplo a seguir. Ser rociero no es una moda, ser rociero no es un capricho, ser rociero no es algo que se toma hoy y se deja mañana. Ser rociero es una postura ante la vida, es un querer ser así, es un darse a los demás en amor y en obras, y ser rociero, sobre

todo, es seguir las enseñanzas de Jesús, el Hijo de María, El Pastor de Hombres.

PORQUE PARA SER ROCIERO

SE NECESITA VALENTÍA Y BRAVURA.....

PARA DEMOSTRAR AL MUNDO ENTERO

QUE SER ROCIERO NO ES UNA CALENTURA,

QUE EL ROCÍO ES EN LA VIDA EL SENDERO

DE LA GENTE NOBLE, SENCILLA Y PURA.

Y CON NUESTRA MEDALLA EN EL PECHO

QUE YA EMPIEZA A TENER POR EL TIEMPO

TAMBIÉN SU CORDÓN RENEGRÍO,

EN NUESTRO CORAZÓN Y NUESTRA BOCA

SOLAMENTE UN NOMBRE, ROCÍO.

POR ESO CUANDO ESTOY ANTE TU IMAGEN

YO TE HABLO SIN PALABRAS...

YO TE PIDO, YO TE REZO.....

Y MUCHAS VECES CANTANDO,

TE DIGO ROCÍO CUÁNTO TE QUIERO,

PORQUE TÚ SABES SEÑORA.....

TÚ SABES BIEN LO QUE DE MÍ HICISTE,

HACIÉNDOME ROCIERO.

Para escribir este pregón había pensado en contar una historia bonita, pero a medio camino de ella no me parecía muy creíble, y entonces empecé a hurgar y rebuscar entre libros, pero todo lo que había allí eran datos muy concretos, fechas, efemérides y situaciones muy documentadas, hechos superconocidos y sobre todo, que ya estaba escrito, que no me sentiría identificado con ello al contarla, que no sería yo, que no era un trabajo propio y lo dejé también. Muchos días sin saber por donde empezar, hasta que decidí sentarme frente al papel en blanco, le pedí a la Virgen que me ayudara a contar sus glorias y dejé a mi mano libertad para que escribiera lo que se le ocurriera a mi mente para hablaros hoy, no sé si con más o menos acierto, pero sí con la espontaneidad de lo soñado en el corazón de la Virgen de mis amores. No olvidemos que, como dice la copla, en amores las palabras soñadas son las mejores.

Hablar del Rocío, aunque lo parezca, no es tarea fácil. Yo he querido huir un poco del Rocío de los tópicos conocidos. Os voy a hablar más “del otro Rocío”, del Rocío que subyace en el fondo de la fiesta, del que no se ve, del que apenas se habla, del que motiva el camino figurado de caballistas, carretas y peregrinos. Yo quiero

hablaros del camino y del Rocío de la fe, de la creencia en Dios, del camino de amor a la Virgen, del camino y del Rocío del cristiano que ha elegido ser mariano en su manifestación externa ante los demás y la lleva a gala como bandera de su fe. Si consigo transmitiros esto, habrá sido mi sueño cumplido.

Y por empezar de alguna manera diré que el rocío y el sentimiento mariano que de él dimana, es algo que empezó a difundirse por los cristianos, seguidores de María, allá por el siglo XIII, cuando en conmemoración de la victoria de Alfonso X El Sabio sobre los árabes, en la batalla del poblado de Niebla, este rey católico ordenó levantar una pequeña ermita en el entonces cruce de caminos y Coto Real de caza de la Rocina, para dar culto a una Virgen, Santa María de las Rocinas, que fue el nombre con que inicialmente fue conocida y venerada nuestra Virgen del Rocío, hasta que pasado el tiempo y tras diversos avatares, en parte históricos y en parte leyenda, esta imagen fuera encontrada entre la espesura del bosque por un cazador de Villamanrique. Esto es, a muy grandes rasgos y con muchos saltos en el tiempo la historia de algo que está maravillosamente cantado en forma de plegaria en.....

LA LEYENDA DE LA APARICIÓN

CUANDO EL AIRE ERA MÁS PURO

Y LA MARISMA MÁS VERDE

CUANDO AL NACER LA MAÑANA
VUELAN LOS PATOS SILVESTRES.

CUANDO EL COTO DE DOÑANA
ERA UNA ALFOMBRA CELESTE

Y EL CIELO SE REFLEJABA
EN LOS LUCIOS TRANSPARENTES.

COMPLETAMENTE REDONDO

ESTABA EL ~~SOL~~ AMARILLO

QUE BESABA EL HORIZONTE,
BAÑÁNDOLO CON SU BRILLO

LAS NUBES TÍMIDAMENTE
SE TEÑÍAN DE NARANJA

Y SE ALARGABAN LAS SOMBRAS
DE LOS PINOS VERDE Y MALVA.

ROMPIÓ EL SILENCIO DEL SIGLO
UN LADRIDO EN LA ROCINA

JUNTO A UN RESECO ACEBUCHE
LOS PERROS SE ARREMOLINAN,

BAJO EL VIEJO TRONCO ASOMA
UNA CARA TAN DIVINA
QUE EL CAZADOR EMOCIONADO
CAYÓ AL SUELO DE RODILLAS.
QUIÉN HUBIERA SIDO TÚ
CAZADOR DE LAS MARISMAS
PARA QUEDAR SORPRENDÍO
Y SER EL PRIMERO EN VER
A LA VIRGEN DEL ROCÍO...

Rocío... un nombre que a la Madre de Dios le ha dado nuestro pueblo andaluz, un nombre de tan sólo cinco letras, pero cinco letras cargadas de un poder, de una fuerza, que es un nombre que no sólo lo pronuncia nuestra boca. Rocío es un nombre que lo grita nuestro corazón, es un nombre que cuando vamos a pronunciarlo notamos como todo nuestro cuerpo se envara, se tensa, se predispone y se prepara de una manera especial a disfrutar de esa palabra, de ese nombre que, iniciado en lo más profundo de nuestra alma, sentido en lo más hondo de nuestro corazón y siempre soñado en nuestro pensamiento, finalmente se articula en nuestros labios que al pronunciarlo quedan impregnados de un sabor legendario a marisma... y de amor... ... ¡ROCÍO!.... y sobre todo, de amor, porque

sabemos que nos estamos refiriendo a Ella, a la Madre de Dios, a María de Nazaret, a aquella que fuera la mujer escogida por Dios Padre, a la ungida por Dios Espíritu Santo para que fuese la Madre de Dios Hijo en la tierra, designio que Ella aceptó en una lección de soberana humildad, de acatamiento y de renuncia a su propio yo, para servir a los mandatos de Dios..... y lo hizo con la más maravillosa frase jamás pronunciada:

- He aquí la esclava del Señor... Hágase en mi según su palabra. !....

A partir de ese momento, a partir de ese instante en que el ángel Gabriel fuera enviado por Dios para anunciarle su destino en la Tierra, nada menos que ser Esposa del Espíritu Santo y Madre del Verbo Divino, María nuestra Virgen del Rocío, ya empezó a ser peregrina, peregrina y seguidora de la verdad divina. VIRGO FIDELIS... VIRGO VENERANDA... (Virgen Fiel, Virgen Digna de veneración, como le rezamos en su letanía lauretana)

Y por ser seguidora de la orden divina María llevó en sus entrañas de mujer terrenal al Hijo de Dios, al Pastor de almas, que creció entre nosotros, que ofreció su ejemplo y su vida misma, para después de su camino en el mundo, y convertido en Cristo por los hombres de su tiempo en el ara de la Cruz, en una proclamación de amor divino, nos la entregara como postrer mandato en la tierra, por Madre Eterna a nosotros, a sus hermanos, a sus hijos en la tierra, a

los buenos hombres, a los hombres de fe, pero yo soy más egoísta y digo también que sobre todo, a los rocieros.

Y porque al Hijo de María, a Dios en la tierra le preocupaba la comunidad cristiana. , sabiendo de antemano cuanto le quedaba aun para ser aceptada en libertad, se ocupa de ella, y se ocupa enseñándole el camino de la verdad y el camino de la vida. Y esa enseñanza la hace a través de su Iglesia, es decir del pueblo, hombres y mujeres, seguidor de su ejemplo, porque Iglesia somos todos los creyentes en Él. Y para ello se hace humano, creíble, visible y entendible hasta para el más cerrado, naciendo como hombre hijo de María. Y como mejor se predica siempre es con el ejemplo, Jesucristo sufre y padece como humano hasta el límite de sus fuerzas en su camino en la tierra. Cristo fue el Primer peregrino y Romero de la Verdad del Padre. Jesús, el Hijo de María, Dios, Alfa y Omega de la Humanidad, el Primero y El último. El Infinito, El que fue muerto por los hombres pero que vive eternamente para gloria, ejemplo y guía del cristiano.

Hay una letra de una sevillana preciosa del Padre D. José González de Quevedo, que viene a resumirlo todo de forma maravillosa y que dice así: "...para ser buen rociero, primero hay que ser buen cristiano y acordarse del que sufre, y a tiempo echarle una mano".....

Y también otro gran letrista de los sentimientos rocieros, Juan Manuel de Soto, dice: "Que la que está en el altar / por las acciones

descubre / a los que van de verdad, / que el que no ayuda al que sufre ... ni es rociero ni es ná."

Y yo también digo:

Que ser rociero y cristiano/ Son dos caminos que llevan a Dios / El primero entre pinos buscando a su Madre / El segundo, llevando a cabo lo que Él nos enseñó.

Y ser rociero y cristiano conlleva como premisa, tener fe en Él, en cristo Resucitado, en sus enseñanzas, en su palabra, en su ejemplo que nunca debemos perder de vista. Y en el ejemplo de María, su Madre y creer en la existencia de un Ser, supremo Hacedor lleno de amor infinito por los demás, y siendo así podamos entender un poco más el verdadero sentido cristiano y mariano, y ser conscientes de la responsabilidad que contraemos ante el mundo, haciéndonos llamar rocieros. Y por qué no, también ser rociero es compartir en la vida lo mismo que en el camino, también ser rociero es vivir y estar alegre, hacer la vida cómoda a los que están a nuestro lado, y ser rociero también en emocionarse con el sonar de una guitarra... cuando su tañedor, acariciando sus cuerdas la hace vibrar en la noche del camino para cantarle a la Virgen, a la Pastora como la llevamos en nuestra medalla, y decirle cuánto nos gusta ser como somos, cuánto nos gusta ser como Ella quiere que seamos, cuánto nos gusta ser hijos suyos, cuánto nos gusta ser romeros de su camino.

PORQUE SÓLO SERÁS ROCIERO CUANDO LA VIRGEN LO QUIERA,

AUNQUE TENGAS BUEN SOMBRERO, CRIADOS Y BUENA CARRETA,

Y AMIGOS Y CABALLOS BIEN DOMAOSEN PARA CORRER POR LAS ARENAS.

SÓLO SERÁS ROCIERO CUANDO AL VERLA TE LLENES DE SENTIMIENTO

CUANDO LA MIRES A ELLA Y SU AMOR SIENTAS POR DENTRO.....

AUNQUE NO TENGAS NADA, AUNQUE TU CAMA SÓLO SEA EL SUELO...

Y AUNQUE SÓLO LLEVES EN EL CAMINO,

EN EL PECHO TU MEDALLA,

Y POR COMPAÑERO EL VIENTO.

Se ha hablado mucho del rocío, se ha dicho y escrito, yo creo que absolutamente todo del rocío, de sus caminos, de la luminosidad de sus días bajo ese sol, a veces suave y acariciador, a veces tórrido e inclemente que lleva a los romeros hacia la Ermita. Se ha contado y cantado mucho sobre el polvo del camino que levantan los pies, a veces ligeros, pero también a veces cansados del peregrino.... Se ha hablado del brillo o de la sombra de los pinos... de la luz de las estrellas, la mayoría de las veces único e incomparable

techo para la noche de los caminantes. Se ha hablado del frescor de una sombra en el calor del mediodía rociero, donde todos se agrupan para rezar el Ángelus... De los bueyes, de las carretas, de la alegría y expresiones de júbilo de los romeros, de los hombres y mujeres del camino... ¡Pues claro que estamos contentos, pues claro que vamos alegres, hace un año que nos espera nuestra Madre y vamos a visitarla... ¿Qué hijo no es feliz y está contento cuando va a visitar a su madre?.... A ver a nuestra madre... Y para Ella nos ponemos nuestro mejor traje siempre, para celebrar la fiesta de verla, porque cómo disfrutará nuestra Madre viendo tanta gente con su traje rociero, este traje que hemos traído guardado con tanto esmero y tanto cariño para el momento de presentarnos a Ella.

Pero... ¿y para el alma? ... al alma también la tenemos que vestir de gala... todavía mejor, el alma de un rociero siempre tiene que estar vestida de gala, para ofrecerle a la Virgen del Rocío nuestra mejor presencia interior, una presencia despojada de egoísmos mundanos, de prepotencias, de cosas no perdonadas, de arrogancias inútiles que a nada llevan, y esa es de verdad la alegría del rociero... visitar a su Madre en su casa de las marismas, vestido de gala por fuera pero sobre todo vestido de gala por dentro como corresponde a hijos que tenemos esa clase de Madre. Una Madre que no quiere que sus hijos se miren frente a frente, sino que miren en una misma dirección, que miren adentro de sus corazones para encontrar la verdad, que da sentido a sus vidas.

También en los pregones se ha hablado de los cantes en forma de plegaria, de los rosarios en la noche... de qué sé yo que cosas.

Todo un largo rosario de momentos emotivos... del relente de la noche... ; Ay esas noches del camino rociero, cuando arrebujao en la manta te acercas a la candela y en un dulce duermevela los romeros le cantan a la Virgen que se cobija en cada Simpecado! Del eco lejano, constante como un rumor en la inmensidad de la marisma, del sonido de los tambores que aquí y allá acompañan los cantos a la virgen... del sonar de una flauta rociera y de su tamboril rasgando el silencio, ese silencio que envuelve la noche rociera, ese silencio que nos parece más espeso bajo los olivares, bajo los pinos, o bajo los eucaliptos en los que nos cobijamos del rocío con que nos anuncia la noche la proximidad del alba entre el lentisco y el romero..... para continuar andando, en la búsqueda del Sol y de la Luna del rociero, el camino de la Virgen, al que nos llama el pitero de la Hermandad con esa dulzura, como si temiera despertar al Niño que duerme en los brazos de la Virgen, con ese sonido tan peculiar y tan metido en nuestros adentros y que nos parece como trompetas celestiales de ángeles llamando a la gloria..... De todas esas cosas nos han hablado muchas veces.

A MÍ ME HABLARON DEL ROCÍO

DEL QUEMA Y DE LAS CANDELAS

DEL ANDAR DEL PEREGRINO

POR ESAS BLANCAS ARENAS

Y DE UNA PARÁ ENTRE LOS PINOS

Y DE LOS REZOS EN UNA NOCHE DE VELA.

ME DIJERON DE UNA BARCAZA
DONDE CRUZAN LAS CARRETAS
DE MARISMAS Y DE PINARES
Y DE UN PUENTE DE MADERA
DONDE SE CANTA LA SALVE
CUANDO AL ROCÍO SE LLEGA.

Y ME HABLARON DE CABALLOS
DE CARRETAS, DE BUEN VINO
Y DE UN PILÓN QUE HAY EN PALACIO
PARA LA SED DEL PEREGRINO
DE COHETES, DE GUITARRAS Y TAMBORES
Y TAMBIÉN DE LIRIOS DEL CAMINO.

PERO A MÍ NO ME DIJERON
QUE HAY ALGO QUE NO SE VE
QUE ES LA EMOCIÓN DE REZARTE

QUE ES, PASTORA, TU ROCÍO Y MI FE.

Y AUNQUE NO ME LO DIJERON

YO YA SÉ POR QUÉ SE VA

SE VA POR VER A LA BLANCA PALOMA

PARA VOLVER LLENO DE PAZ.

Todo es diferente en esos sitios que nos llevan hacia Ella, hasta el color del cielo... ¿ más azul en sus días ?... ¿ más rojo sus atardeceres ?... ¿ más negro en sus noches ?... ¿ más brillantes las estrellas ?... ¿ más claro y transparente el aire de la mañana ?.... no lo sé, pero son momentos y colores que enamoran el alma, momentos que invitan al recogimiento, ante la grandeza de la obra de Dios, momentos que nos invitan al rezo y también a recogernos sobre nosotros mismos, sobre nuestros pensamientos y anhelos y que nos hacen dar gracias a Dios por ser hijos suyos, y por nuestra condición de rocieros, por ser como somos, seguidores de su Madre, de María de Nazaret, de La Virgen del Rocío..... de La Señora, como la llamamos cuando hablamos con Ella a solas, cuando le contamos nuestras penas y nuestras alegrías en su Ermita como Madre oyente, y cuando un llanto, producto de una emoción incontenida o tal vez de desahogo del alma, se asoma a nuestros ojos.....

UN DIA YO VI LLORAR EN LA ERMITA A UN ROCIERO
QUE A LA VIRGEN FUE A CONTAR DEL CAMINO SUS
RECUERDOS.

SOÑABA CON EL LENTISCO... SOÑABA CON EL ROMERO
CON LAS FLORES DEL CAMINO Y SOÑABA CON LAS
ESTRELLAS DEL CIELO

CUANDO IBA DE PEREGRINO, CUANDO DORMIA EN EL
SUELTO.

SOÑABA CON LAS CARRETAS, CON EL COTO Y CON
PALACIO

Y CON LOS SURCOS EN LA ARENA, QUE LE GUIABAN SUS
PASOS,

Y SONABA CON LA SOMBRA DE LOS PINOS, QUE LE IBAN
COBIJANDO.

SOÑABA CON LAS ANTORCHAS, SOÑABA LA NOCHE DEL
ROSARIO...

Y SOÑO VEREAS Y TROCHAS LLENAS DE REZOS Y
CANTOS...

Y SOÑO EL TRINAR DE GOLONDRINAS SOBRE LA ERMITA
VOLANDO.

ESOS SUEÑOS YO QUISIERA SENORA, CONVERTIRLOS EN
REALIDAD

Y EN MI CAMINO PASTORA, REVIVIRLOS CON MI HERMANDAD.

Por tanto, nada nuevo que no hayáis visto puedo contaros del camino, sobre todo a los que lo habéis vivido ya tantas veces... ni del paso del Guadiamar, ni del cruce de carretas en el Vado del Quema, y esa Salve en medio de sus aguas, ni de la noche de Cuatro Vita... ¡Qué paz en su interior al despuntar el alba!... ¿Y de la subida de los escalones de la Iglesia de Villamanrique ?... ¡Momento inenarrable y nuevo cada vez! Donde cada rociero empuja a la carreta de su Hermandad con alma y corazón!... y así todo, un largo recorrido de nombres, sitios y momentos que no os voy a enumerar y donde cada año alguien encuentra un nuevo motivo, una nueva experiencia que le sigue ilusionando en su vida, una nueva luz que le anima a seguir siendo, sintiendo y presumiendo de rociero, de hombre seguidor de María, la Virgen del Rocío a la que llama en la búsqueda de la verdad en el camino de la vida, de la verdad que Jesucristo nos enseñara en su paso por el mundo.

Y a la luz de esas experiencias, de esos momentos, de esos recuerdos a los que hacía alusión antes, han nacido canciones, yo diría mejor que canciones, sentimientos puestos en verso, rezos a la manera de ser nuestra, a la manera andaluza y rociera. Esas plegarias, esos rezos, dichos en forma de inmensos fandangos, cargados de fuerza o de añoranzas, te llegan a erizar la piel, te llenan los ojos de lágrimas, y te hacen sentir un aleteo de mariposas en el

corazón, que te ponen un nudo en la garganta y te hacen participar de la emoción del que los escribiera, o del quejío y sentimiento del que los canta, y que dejaron en ellos ilusiones, vivencias y sentimientos por el amor de nuestras cosas, por las cosas del Rocío, cosas que algún ser misterioso y divino a la vez, puso en sus bocas y corazones, para que los hicieran llegar al mundo en forma de fandangos del camino...

En mi medalla te llevo

Vas vestida de Pastora

En mi medalla te llevo

Haces conmigo el camino

Y nunca me dejas sola

Cuánto te quiero Rocío.

No me preguntes qué siento

cuando la veo salir

no me preguntes qué siento

que eso se ha de vivir

y no basta comprenderlo

Estando lejos de allí.

ME PASARON MUCHAS COSAS EN EL CAMINO DEL ROCIO.....

COSAS QUE NUNCA OLVIDARÉ POR MUCHO QUE HAYA VIVIO.

ME ARRIMÉ A MUCHAS CANDELAS EN LA NOCHE DEL CAMINO

NOCHES DE CANTE Y VELA, Y TAMBIÉN NOCHES DE JUERGA Y VINO.

PERO LE RECÉ A UN SIMPECADO EL ANGELUS, AL MEDIODÍA EN UN CAMINO

Y LA FE YO HE RECOBRAO. PARA SEGUIR SIENDO
PEREGRINO,

QUE CUANDO TE VI SEÑORA, COMPRENDÍ QUÉ ES EL
ROCIO

Y AL VER TU CARA, PASTORA, YO SENTÍ UN ESCALOFRIO.

ROCÍO DE MANTA Y FUEGO, ... ROCÍO DE COPLA Y VINO.....

AHORA YA NI CANTO NI BEBO, ... AHORA SÓLO VENGO
DE PEREGRINO.

También nos han contado el camino de una Hermandad, su salida, el bullicio del gentío, el tronar de cohetes, el relincho de los caballos portando sus enseñas, el sonido de las campanillas de la carreta al primer tirón de bueyes, la voz grave del boyero, los gritos de las gargantas enronquecidas por la emoción de todos los peregrinos que salen, que se van, que echan a andar tras su Simpecado, donde Tú, Señora, la única y verdadera Simpecado, los alientas y los guías para seguir tu camino.

SE OYEN CRUJIR LAS CARRETAS, SE OYE GRITAR A LOS
BOYEROS

SE OYEN SONAR LAS GUITARRAS, Y SE OYE CANTAR A
LOS ROMEROS...

QUE SE VAN POR LAS ARENAS DEL CAMINO ROCIERO.

SE OYE PIAR DE GOLONDRINAS, Y RELINCHAR DE
CABALLOS

SE OYE CANTAR TODA LA ROCINA CUANDO LLEGA EL
MES DE MAYO...

REZANDOLE A LA BLANCA PALOMA QUE ESPERA EN SU
SANTUARIO.

SE oyen cantos y plegarias, rociertas, y
fandangos a losneros

SE OYE TOCAR LA FLAUTA Y EL TAMBORIL ROCIERO

ACOMPAÑANDO A SU HERMANDAD PA VER A LA
REINA DEL CIELO.

POR ESO LOS SONIDOS DEL ROCIO NO TIENEN
COMPARACION

QUE LOS LLEVAMOS METIOS DENTRO, MUY DENTRO
DEL CORAZON.

Por fandango)
Y el frío...

tengo una gorra que a mí
me quita el calor y el frío
y en mi medalla prendió
un ramito de romero
del camino del Rocío.

Del camino

la luna lo iluminó
en la noche del camino
al Simpecado divino
y mi candela calentó
del relente al Pastorcillo.

Por eso hermanos; por eso amigos. ¿ que os voy a contar de nuevo del Rocío?....todos hemos vividos momentos y experiencias que nos han dejado bastante marcados, buenas y malas, también es verdad, pero que después, cuando las recordamos, nos ponen la emoción a flor de piel... ¿ Habéis notado como crujen las maderas del Puente del Ajolí bajo nuestros pasos?... ¿Habéis notado como se nos quiebra la voz cuando gritamos ¡Viva la Blanca Paloma ! ...

¿ Habéis notado como apenas oímos nada que no sea el latido de nuestro corazón, cuando abrazamos a un hermano compartiendo con él la llegada de tu Hermandad?... ¿ Has podido separar tu mano, de la mano más cercana que se te tiende para cruzar juntos el puente?... Intenta hablar de esos momentos sin que se te quiebre la voz... es difícil, ¿verdad, compañero ? . Esos instantes, tan cortos en el tiempo, pero tan emotivos a la vez, tan de sincero abandono a nuestros sentimientos más celosamente guardados, ese instante, rociero, ha sido suficiente para considerarte pagado de muchas cosas terrenales, de las incomodidades del camino, de los días pasados lejos de Ella, del calor, de la sed, del poco descanso, del no dormir... ¡Pero quién duerme en el camino! Sobre todo sabiendo que pronto, muy pronto te vas a poder mirar en sus ojos... que muy pronto vas a tenerla muy cerca, hasta casi poder tocarla... aunque este año nos la han puesto "un poquito más Lejos y más alta" en su nuevo retablo.

A mí personalmente, el año en que perdí a un gran amigo, a un gran rociero, a un hombre de la virgen, a una gran persona en toda la extensión de la palabra, me sucedió que en el momento en

que otras veces había pasado el puente junto a él, no pude ocultar mi emoción, no pude hablar con quien me preguntaba, lo echaba de menos y le sentía a mi lado a la vez, y las lágrimas asomaron a mis ojos, unas lágrimas imposibles de contener y también imposibles de explicar.....! Ahora que estás con Ella, ¡pídele que nos siga ayudando!

¡IMPOSIBLES DE EXPLICAR LAS LAGRIMAS DE UN ROCIERO!

IMPOSIBLE, NADA LE DUELE, NADA LE CANSA.....

TAN SÓLO CALLA Y MIRA AL CIELO,

Y UN SUSPIRO SE LE ESCAPA Y DE LÁGRIMAS SUS OJOS TIENEN UN VELO.

LA MANO APRIETA FUERTE DE AQUEL AMIGO QUE A SU LADO ESTÁ,

NO PUEDE DECIR NADA, LA EMOCIÓN NO LE DEJA HABLAR.

JUNTOS HAN CRUZADO EL PUENTE, TRAS LA CARRETA DE SU HERMANDAD.

ALGUNOS SE TAPAN LOS OJOS, DICEN QUE EL SOL LOS ACABA DE CEGAR..

¡NO TENGAS MIEDO HOMBRE DEL CAMINO A QUE TE VEAN LLORAR!....

TU MIRADA CONFIESA QUE ERES ROCIERO..... ROCIERO DE VERDAD.

Y AUNQUE EL AIRE TE FALTE, Y TUS PIES SE AFERREN AL SUELO...

VUELVE A DIOS TUS OJOS Y DILE... ¡VIVA TU MADRE !...

MARÍA, QUE ESTÁ CONTIGO EN EL CIELO

LA BLANCA PALOMA DE LAS MARÍSMAS

; NUESTRA ROCÍO, LA REINA DE LOS ROCIEROS !.

Esas son las cosas que te hacen comprender que allí hay algo o alguien sobrenatural que te llama, que te invita a seguir el camino escogido, algo con lo que te sientes pagado por haberlo llegado a experimentar, algo donde se ve que el hombre no es solo materia, que está imbuido de espíritu también, algo más fuerte que él, ...¿ quizás el alma ?...- no lo sé, pero es algo inmaterial y divino que se nos escapa a nuestra comprensión y que en el fondo, deseamos seguir sintiéndolo por toda la vida, algo con lo que si te lo encuentras en la vida no debes dejarlo pasar de largo, puede ser que Dios te haya querido hablar en persona.

DIOS SE HIZO EL ENCONTRADIZO

EN EL PUENTE DEL AJOLI.....

; HOLA ROCIERO !...¿ ADÓNDE VAS ?.....

-NO VOY SEÑOR, VENGO A VERTE A TI.

-ME HAS VISTO MUCHAS VECES EN EL CAMINO, EN LAS FLORES,
EN LAS ESTRELLAS,

EN LA MISA QUE CELEBRAS POR MÍ

ENTRE TUS HERMANOS, EN TU CANDELA.....

Y EN EL PEREGRINO QUE NECESITADO SE ACERCO A TÍ.

AL QUE DISTE AGUA PARA SU SED

Y EJEMPLO PARA SU SENTIR...

AL QUE HABLASTE DE MI MADRE

Y LE DIJISTE QUE SIN ELLA, SIN SU ROCÍO

TÚ YA NO PUEDES VIVIR,

QUE ES PASTORA DE TU FE

Y EL MOTIVO DE TU LATIR.

Y SÉ QUE EN TU VIDA TE DARAS A TUS HERMANOS...

LO MISMO QUE EN LA MÍA POR TODOS YO ME DÍ.....

¡ESE ES TU CAMINO, ROCIERO...

¡SIGUE ANDANDO ASÍ!

-AHORA ME VUELVO A MIS MARISMAS,

DE LAS QUE PARA ENCONTARTE SALÍ.....

¡ AH! Y DILE A MI MADRE CUANDO LLEGUES ALLÍ

QUE TÚ YA TIENES TU SITIO

QUE TÚ YA TIENES TU SITIO, ROCIERO,

EN LAS MARISMAS JUNTO A MÍ.

Bueno, hace un rato empecé diciendo que del camino estaba todo dicho... y nada, aquí sigo machacando con sus cosas, con su embrujo..., pero creo que en un pregón rociero es inevitable hablar de todo esto.

El camino del rocío es la crónica contada y cantada del ir hacia "allí", hacia Ella. A ir como en el transcurrir de nuestra vida terrestre, al encuentro con la otra vida. Para nosotros los rocieros Ella es la vida que encontramos en su templo, la vida que nos llega y que nos inunda de paz y serenidad a través de su mirada.....

¡ Hoy parece que la Virgen se ríe, fíjate en el color de su cara. !

¡ Hoy está contenta la Virgen !..¡Qué guapa estás Señora!

DE NÁCAR BLANCO ES TU CARITA, Y SON DOS ROSAS
TUS MEJILLAS

Y TU BAJA MIRADA NOS QUITA LOS RENCORES Y LAS
RENCILLAS

Y MI SUEÑO ES VERTE EN TU ERMITA, EN TU SERENA
DULZURA...

Y EN TU MAJESTAD SENCILLA.

En su ermita, en la ermita del Rocío, para muchos ya el camino termina allí, porque con frecuencia durante los días de peregrinar se oye decir:

- " Llego, paso el Ajolí, me voy a la Emita, la veo y le rezó, le doy gracias porque otro año me ha permitido tenerla cerca, y me vuelvo..." pero después nunca es así... casi todos nos quedamos. Es mucho y muy grande el embrujo de la Virgen en su casa, y no queremos irnos tan pronto de su lado.

SÓLO CON LLEGAR A TU ERMITA, YO DE TÓ ME SIENTO
PAGAO

LAS PENAS, LOS SINSABORES, YA LO TENGO TODO
OLVIDAO.

¡QUÉ RECOMPENSA MÁS GRANDE QUE DECIRTE CARA
A CARA,

Y EN TU REJA ARRODILLAO. ¡GRACIAS, VIRGEN DEL
ROCÍO,

¡GRACIAS POR HABER LLEGAO!

NO ME DEJES MADRE QUE ME VAYA NUNCA,

QUE ME VAYA NUNCA, ROCÍO DE TU LAO.

Pero yo creo que, aun siendo importante para un rociero todo lo dicho anteriormente, lo que es verdaderamente importante, lo esencial, lo fundamental, en definitiva el motor que mueve y arrastra con su fuerza imparable desde hace 600 años este movimiento rociero y mariano, que ha ido creciendo año tras año, lustro tras lustro, siglo tras siglo..... lo verdaderamente importante decía antes, no es otra cosa, ni nada, ni nadie, sino solamente Ella, así con mayúsculas. Ella, Santa María del Rocío, la Virgen Pastora del rebaño de Dios, la Simpecado. Si no me regaña la Iglesia, y aunque parezca una barbaridad yo diría que Ella es la Cuarta Persona de la Trinidad... -¿ no es muy entendible verdad ?..... pero María fue el único ser humano mediador entre Dios y los hombres, María fue la persona escogida para hacer creíble, en la mentalidad del hombre de entonces, la figura de Dios Hombre. Y por tanto, a las figuras de Dios Padre, Dios Hijo y Dios Espíritu Santo, los Divinos Tres en constante comunión y eterno amor entre sí, yo llego a entender, repito, la figura de María como una Cuarta Persona de esa divina Trinidad, como una alegoría del Dios Madre del que ha nacido cualquier forma de vida conocida.

Y es a Ella, Espejo de Justicia, ejemplo de bondad y sabiduría, norte y guía de nuestro devenir terrenal, a la que yo quiero decirle hoy mis cosas, ofrecerle mi pregón. Cosas que con toda seguridad otros también le habrán dicho ya, pero nunca serán

bastantes las veces que se digan. Cosas viejas, cosas nuevas, cosas más a nuestra Madre en los cielos, cosas a la Virgen de los rocieros. Para que se alegre, para que vea que estamos contentos y que en su casa de la aldea muy pronto le cantaremos.

PORQUE SI LA VIRGEN NO QUISIERA QUE EL ROCÍO
FUERA FIESTA

NO SERÍA DE COLOR ROSA SU CARA,

NI SUS MANOS SERÍAN DEL COLOR DE LAS AZUCENAS.

SI LA VIRGEN NO QUISIERA QUE EL ROCIERO EN SU
ERMITA CANTARA

SU MIRADA SÍ SERÍA TRISTE, Y SU RISA PARA SIEMPRE
NOS NEGARA.

SI EL PASTORCILLO DIVINO NO QUISIERA SER ROMERO

NO DEJARÍA AL PEREGRINO QUE ANDARA POR LOS
SENDEROS.

Y SI LA BLANCA PALOMA DE NOSOTROS SE OLVIDARA

NO LEVANTARÍA SU VUELO EL LUNES DE
MADRUGADA.

PERO LA VIRGEN SÍ QUIERE QUE CANTEMOS EN SU
ERMITA

LA VIRGEN SÍ QUIERE QUE A SU HIJO RECEMOS

Y LA VIRGEN TAMBIÉN QUIERE QUE UN ¡VIVA LA
BLANCA PALOMA !

POR LAS MARISMAS GRITEMOS.

A Ella, a esa Reina de las Marismas, a la que se canta por los caminos, a Ella esposa del Espíritu Santo y por tanto llamada también la Blanca Paloma, le quiero hablar hoy en el lenguaje llano, sencillo y pleno de emoción de mi ser y mi sentir de rociero. Señora... no sé hacerlo de otra manera.

Y la mejor forma que conozco para dirigirme a Ella, para cantar sus alabanzas, es esa sarta de piropos, que sin que quede ninguno más grande ni mejor ni más bello por decir, están reflejados en la Letanía a la virgen, esa letanía que se creara para ensalzar su mayor gloria entre los hombres. Esa letanía que muy pronto le rezaremos tras el rosario en la noche del Lunes de Pentecostés, allá en sus marismas almonteñas, bajo ese cielo tan especial, horas antes de que la Reina de las Marismas, nuestra Blanca Paloma de la Paz, levante su vuelo sobre nuestros corazones.

Ese vuelo, majestuoso a veces, imposible y temerario otras, en el que parece deslizarse sobre nuestras cabezas y sobre nuestros corazones hambrientos de su luz y su presencia, y que, portada en las andas a las que todos quisiéramos llegar, acercarnos y cogerlas para poder sentir sobre nuestros hombros tan dulce carga como lo que es, como Reina de los Hombres, como Madre de los cristianos,

como Madre del Creador, como Luz, como Sendero y Guía para el caminante. tocar sus andas... haberla llevado... ¡casi nada para un rociero!...

UN ALMONTEÑO ME DIJO QUE ME METIERA CON ÉL
¡ APRIETA FUERTE EL HOMBRO, QUE LA VAMOS A
MECER !

Y A LA MARISMA LA LLEVAMOS EL LUNES AL
AMANECER...

YO NO SÉ COMO PAGARTE MI BUEN AMIGO
ALMONTEÑO

PORQUE ELLA TAMBIÉN ES MI MADRE
MI MADRE POR LA QUE VIVO Y SUEÑO.

ESA MADERA DE LAS ANDAS, EN LAS QUE A TÍ TE
LLEVAN SEÑORA

AÚN CONSERVAN EL CALOR DE LOS HOMBRES DE TU
TIERRA

Y ESTÁN LLENAS DEL SUDOR DE LAS MANOS
ALMONTEÑAS.

Y COMO UNA ROSA MÁS, ENTRE LAS QUE ADORNAN
TU VESTIO

AQUELLA NOCHE DEJÉ MI CORAZON.....

ENTRE TUS FLORES PRENDÍO.

Se me acaban las palabras Señora, pero te pido fuerzas para seguir. Tú que eres nuestra Valedora, tu que ves nuestras necesidades, sé nuestra Mediadora ante tu Hijo. Te pido que me ayudes a encontrar el auténtico camino, el camino que siguiéndolo me llevará a tus marismas eternas. A Tí como Madre de Dios, único autor de la Divina Gracia, te pido Rocío por todos los hermanos de mi Hermandad de La Caleta, y que seas para todos nosotros la estrella que nos guía a nuestro mañana, y que seas nuestra fuente constante de inspiración y luz cristiana. A Ti te pido que en tus marismas eternas, donde unos te verán con el hábito marrón del Carmelo, otros con el blanco manto de la Imagen de Fátima o Lourdes y otros con la alba mantilla de la Novia de Málaga, o con el negro luto con que acompañas la muerte de tu Hijo en tus días de dolor..., los nuestros, los rocieros que ya se fueron contigo te verán siempre de Pastora, como te llevamos en la medalla que abriga nuestro pecho, o de Reina, como te tenemos en el corazón... a esos rocieros, Manolo... Pepe... Juan... Santiago... José Manuel y otros muchos y muchas... óyelos cuando te digan:

"Señora échale una manita a mi Hermandad

que mira qué grande se ha hecho...

que nos hemos tenido que mudar,

para en tu nombre recibir a otros

que andan perdidos sin encontrar tu verdad
y a los que queremos en esta vida
enseñarles por la senda rociera a caminar."

AHORA ME QUEDA TAN SÓLO DECIRTE
QUE PRONTO, MUY PRONTO, VAMOS A ESTAR ALLÍ
EN TU ERMITA DESPUES DE NUESTRO CAMINO
DESPUÉS DE CRUZAR EL PÓRTICO DE LA GLORIA
PARA LOS ROCIEROS, EL PUENTE DEL AJOLÍ,
¡PARA PEDIRTE POR TODOS LOS ROCIEROS
POR LOS QUE SE FUERON CONTIGO
Y POR LOS QUE SE QUEDARON AQUÍ,
SEGUIDORES DE TU CAMINO
Y QUE TODO LO ESPERAMOS DE TI !
.....DIOS TE SALVE MARÍA...

TÚ VIRGEN PRUDENTISIMA, TÚ VIRGEN PODEROSA;
ERES MUJER DIGNA DE ALABANZA, ERES PUERTA DEL CIELO
Y ERES ARCA DE LA ALIANZA.

ERES ROCÍO CAUSA DE NUESTRA ALEGRÍA, ERES VIRGEN QUE TODO NOS ALCANZA, ERES, SEÑORA, REFUGIO DE PECADORES, Y ERES ESTRELLA DE LA MAÑANA.

VIRGEN AUXILIO DE LOS CRISTIANOS, REINA DE ÁNGELES Y PATRIARCAS, ERES SALUD PARA LOS ENFERMOS, QUE EN ESTE VALLE DE LAGRIMAS TE ACLAMAN.

FUERTE COMO TORRE DE DAVID, ERES ROSA MÍSTICA, Y VIRGEN VENERADA, TRONO DE SABIDURÍA, VIRGEN CLEMENTE, REINA DE LOS APÓSTOLES, DE LOS PROFETAS Y DE QUIENES EN TU NOMBRE PERDONARAN.

MUJER Y REINA, LA CONCEBIDA SIN MANCHA ORIGINAL, Y EN CUERPO Y ALMA POR ÁNGELES AL CIELO ELEVADA, ERES ROCÍO REINA DE LA PAZ Y MADRE DE LA DIVINA GRACIA.

ERES MADRE DEL SALVADOR, MADRE CASTÍSIMA Y VIRGEN INMACULADA. ERES SEÑORA DEL BUEN CONSEJO PARA EL QUE TE PIDE Y TE REZA A TUS PLANTAS. ERES MADRE DE JESUCRISTO, VIRGEN ADMIRABLE, Y MADRE DE DIOS INTACTA.

VASO INSIGNE DE DEVOCIÓN, TORRE DE MARFIL, CONSOLADORA DEL AFLIGIDO Y ENTRE TODAS LAS MUJERES, ERES SENORA, LA MUJER SANTA.

Y A TI QUE ERES TEMPLO INMATERIAL, DONDE QUISIERA VIVIR PARA SIEMPRE EN LA PAZ Y EN LA CALMA,

TE PIDO QUE CUANDO MI CUERPO VUELVA A LA TIERRA,
VIVA POR LOS SIGLOS DE LOS SIGLOS, ROCÍO, EN TU
ALABANZA. Y TE OFREZCO SEÑORA ESTE PREGÓN ~~DONDE~~
HA QUEDADO ATRAPADA MI ALMA.

AHORA DÉJAME OTRO AÑO LLEGAR A TU ERMITA

DÉJAME OTRO AÑO VER TU VUELO...

CUANDO EMPIEZA A CLAREAR LA MAÑANA

CUANDO POR VERTE HE VENCÍO AL SUEÑO

QUE A LAS PUERTAS DE MIS OJOS CANSADOS LLAMA.

DEJAME QUE ALEGRE MI ALMA, ROCÍO

CON EL REPIQUE DE TUS CAMPANAS...

QUE SAN JOSÉ, EL SALVADOR, BLANCA PALOMA

Y LIRIO DE LA MARISMA SE LLAMAN.

LAS CAMPANAS DEL ROCÍO.....

LAS CAMPANAS DE TU ERMITA...

LAS QUE RESUENAN EN MIS OIDOS

POR MUY LEJOS QUE ESTÉ

LAS QUE ME GUÍAN Y ME LLAMAN CON SU REPIQUE

UNA, OTRA, Y OTRA VEZ,

(aquí empieza el
sonido grabado
de las campanas
del Rocío.)

PORQUE SIEMPRE A TU ROCÍO...

(aquí empieza el coro
a cantar salve del olé)

SIEMPRE A TU ROCÍO PALOMA...

A TU ROCÍO PASTORA ...

y todo mientras yo rigo
recitando

AL ROCÍO YO SIEMPRE QUIERO VOLVER.....

...OLÉ, OLÉ, OLÉ. AL ROCÍO YO QUIERO VOLVER

A CANTARLE A LA VIRGEN CON FE, CON UN OLÉ...

¡¡ Viva la Virgen del Rocío !! He dicho.

Juan Manuel

Juan Manuel Guerrero Infantes

Pregonero de La Caleta en el año 2000 mes de mayo.